

**VARIAS**

Subscripción mensual. . . . . ₡ 1-00  
 Número suelto. . . . . " 0-05  
 " atrasado. . . . . " 0-25  
 Avisos y comunicados  
**Precio convencional**  
 Apartado de Correo N° 539

# EL DIA

**OFICINAS:**

Redacción y Administración  
 7ª Avenida, 50 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata y contiguo al bufete del Liedo. don Joaquín Aguilar y á la casa de don Aquiles Bonilla

**DIARIO INDEPENDIENTE**

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, lunes 18 de Mayo de 1903

Número 772

— OBSERVACIONES —

El Día se publica todos los días, con excepción de los festivos.

El precio de anuncios y comunicados es convencional.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados por la Dirección de este diario.

El Director es responsable solamente de aquellos artículos que se publiquen sin firma ó pseudónimo alguno.

En Sección ajena se insertará todo trabajo de interés particular, siempre que en el original venga la firma responsable, sin cuyo requisito no se dará publicidad á ninguno de dichos trabajos.

No se devuelven originales.

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director, ó al Administrador.

**AGENTES**

—DE—

**EL DIA**

Cartago. . . . .	Jesús Salazar R.
Ajajucá. . . . .	Gustavo Paniagua.
Heredia. . . . .	Nicolás Cartín
Barba. . . . .	
Santa Bárbara. . . . .	F. F. de Altamira
Limón. . . . .	
Santiago. . . . .	José Rojas
Juan Vías. . . . .	Federico Aymerich
San Ramón. . . . .	Jenaro Vargas M.
La Unión. . . . .	Máximo Solano
Escazú. . . . .	Benjamín Herrera
Santo Domingo. . . . .	Víctor M. Sáenz
Desamparados. . . . .	Rafael Solano
Grecia. . . . .	J. Elías Ramos
Naranjo. . . . .	J. Elías Ramos
Puntarenas. . . . .	Carlos Clavera
Esparta. . . . .	Gerardo Ugalde
Liberia. . . . .	Gonzalo Villar
Atenas. . . . .	Virgilio Alvarado
San Mateo. . . . .	Fidel Quesada
Palmares. . . . .	Trino Araya M.
Miramar. . . . .	Mateo Mena
Sta. María de Dota. . . . .	Daniel Flores
Guadalupe. . . . .	Santiago Segura h.

Se solicitan agentes en los lugares donde no tenemos.

Dinero al 1 oyo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

## AVISO

Se venden las siguientes fincas de propiedad de la Casa J. R. R. Troyo & Ca.:

**En Cartago:**

1ª—La que era de don Salvador Gurdían sita en Navarro, que es terreno sembrado de café con una casa, lindante: Norte, tierras del común del barrio de San Francisco, río Navarro enmedio. Sur, terrenos de don Jesús Jiménez. Este y Oeste, propiedad de Juana Sancho.—Mide como tres manzanas.

2ª—La que era de Crisanto Matamoros sita en Río Claro, barrio de San Francisco, que es terreno de café, lindante: Norte y Este, propiedad de Francisco de Paula Coto. Oeste, camino de Navarro y río del Agua Caliente. Sur, propiedad de Crisanto Torres.—Mide como dos y media manzanas.

3ª—Un derecho de ₡ 1,146-35 proporcional á ₡ 1,500 en que se valoró la finca, tomo 372, folio 308, número 8,492, que era de Felicitas Brenes, sita la finca en San Juan de Tobosí y cultivada de potrero; lindante: Norte, propiedad de Tomás Fuentes. Sur, ídem de León Fuentes. Este, ídem de Tomás Fuentes y Oeste la entrada á esta finca y propiedad de Tomás Fuentes.—Mide 23 manzanas 3,643 varas cuadradas.

4ª—Un derecho de ₡ 1,146-35 proporcional á ₡ 1,500 en la finca tomo 415, folio 321, número 15,552, asiento 5, que era de la misma señora Felicitas Brenes, situada la finca en la Peña y es terreno de agricultura. Linda: Norte, camino enmedio propiedad de Ramón Aguilera y Lino Fuentes. Sur, tierras de los vecinos de Guadalupe y Concepción. Este, propiedad de Lucas Cordero. Oeste, ídem de los vecinos de Guadalupe. Mide la finca 15 hectáreas, 37 áreas, 57 centiarias 113 decímetros cuadrados.

5ª—La finca que era de Cristóbal Gamboa que es terreno cultivado parte de café y parte de potrero y montaña sita en Palomo, lindante: Norte y Este, propiedad de Concepción Castillo y José María Guzmán. Sur, Río Palomo, camino en medio y tierra del pueblo de Orisi. Oeste, propiedad de Simón García, Río Grande. Mide 22 hectáreas, 49 áreas, 43 centiáreas, 64 decímetros cuadrados.

6ª—Otra finca que era del mismo Cristóbal Gamboa, sita como la anterior, cultivada de potrero en parte y el resto de montaña, lindante: Norte, propiedad de Francisco Solano, Ramón Conejo y Manuel Gómez. Sur, ídem de Antonio Antequera, José María Guzmán y Ciriaco Coto. Oeste, ídem de Pedro Albertazzi, y Este, ídem de los herederos de Ciriaco Coto. Mide 37 manzanas.

7ª—Otra finca que era del mismo Gamboa, sita como la anterior, terreno de cafetal y monte, lindante: Norte, propiedad de Pedro Albertazzi. Sur, ídem de Cristóbal Gamboa. Este, ídem del citado Albertazzi y Oeste, ídem del citado Gamboa. Mide 2 manzanas 5,325 varas cuadradas.

8ª—Otra que era del mismo Gamboa, sita en Orosi, terreno de potrero y montaña, lindante: Norte, propiedad de Francisco Solano, Ramón Conejo y José María Chaves. Sur, ídem de José Antonio Antequera, José María Guzmán y Ciriaco Coto. Este, ídem de José Concepción Castillo. Oeste, Río Grande de Reventazón en medio, terrenos de la legua de la villa del Paraíso. Mide 53 manzanas 1,031 varas cuadradas.

**En Limón:**

9ª—Terreno que era de la señora Athalia Forrestier, en montaña parte de la sección Oeste del Lote número 18 del primer orden, sito en la primera división atlántica, lindante: Norte, línea férrea á cien pies ingleses de distancia. Sur, lote número 18 de segunda orden, calle en medio. Este, la parte de este mismo lote número 18 de primer orden de Adán C. Muller. Oeste, propiedad de Athalia Forrestier. Mide 48 hectáreas, 92 áreas, 27 centiáreas.

**En San José:**

10.—Terreno cultivado parte de café, parte de potrero, parte de cultivar granos y parte de montaña sito en Santa Ana, que era de Rafael Arroyo, lindante: Norte, propiedad de José Chavarría Carvajal. Sur, calle enmedio ídem de Pablo Angulo y Rafaela Delgado. Este, propiedad de Juan Guerrero y Rafael Porras. Oeste, calle en medio propiedad de José María Villalobos. Mide como 9 hectáreas 78 áreas 45 centiáreas 44 decímetros cuadrados

11.—Terreno parte de potrero y el resto en montaña con dos casas, que era de Juan Julio Ricardo, sito en Los Frailes, lindante: Norte, Sur y Oeste: propiedad de Virgilio Mena Jiménez. Este: calle en medio propiedad de Vicente Núñez y Cornelio Mena. Mide el terreno como 4 hectáreas 8922 metros 72 decímetros cuadrados.

**En San Ramón:**

12.—Terreno de café que era de Ramón Salas sito en el centro de la Villa de San Ramón, lindante: Norte, calle en medio propiedad de Juan Bermúdez. Sur, propiedad de Ramón Salas. Este, calle en medio ídem de la sucesión de Paulino Acosta. Oeste, propiedad de Ramón Salas. Mide 17 áreas 47 centiáreas 24 decímetros cuadrados.

**En Heredia:**

13.—Finca que era de don Pedro Gutiérrez Sáenz, q' es terreno de café sito en la tercera manzana al sur de la Plaza Principal de Heredia, lindante: Norte, calle pública en medio propiedad de Braulio Morales. Sur, ídem de herederos de Gertrudis Madrigal. Este, ídem de Francisco González Zumbado. Oeste, ídem de Joaquín Gutiérrez y Joaquín María Flores. Mide: 7 metros 524 milímetros de frente por 41 metros 800 milímetros de fondo.

14.—Otra que era del mismo señor Pedro Gutiérrez que es una casa de habitación con el solar en que está ubicada sitos en la segunda manzana al sur de la Iglesia Parroquial de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Blas Zamora. Sur, calle pública en medio propiedad del Presbítero Benito Sáenz y herederos del finado Juan Sáenz. Este, calle pública en medio propiedad del citado Presbítero. Oeste, propiedad de Juan María Marchena y Leocadia Cartín. Mide la casa como 30 varas de frente por igual fondo, y el solar 30 varas de frente por 60 varas de fondo.

15.—Otra que era del mismo señor que es una casa y solar sitos en el centro de la ciudad de Heredia. Linda: Norte, calle en medio propiedad de Juan Quesada. Sur, propiedad de Manuel Solano. Este, ídem de Manuel Aguilar. Oeste, calle pública enmedio propiedad de José Quesada. Mide la casa 9 varas de frente por 5 varas de fondo y el solar 14 varas de frente por 20 varas de fondo.

16.—Casa y solar que eran de Buenaventura Ortiz Jiménez, sitos en el centro de la ciudad de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Amado Rosabl. Sur, ídem de Juan Quesada y Joaquín Fonseca. Este, calle pública en medio ídem de Josefa González. Oeste, propiedad de Soledad Sancho. Mide la casa 8 metros 360 milímetros de frente por 20 metros 900 milímetros de fondo.

17.—Solar que era del mismo señor Ortiz, sito en el centro de la ciudad de Heredia, lindante: Norte, propiedad de Ezequiel Fonseca. Sur, ídem de Joaquín Fonseca. Este, calle pública en medio propiedad de herederos de Nicolás Hernández. Oeste, ídem de Joaquín Fonseca. Mide 2 metros 90 mm. frente por 17 metros 556 mm. fondo

18.—Solar cultivado de café con una casa que era de Federico Vellarde, sita como la anterior, lindante: Norte, propiedad de Rogelio Bernini. Sur, ídem de Juan Pedro Chaverri. Este, ídem del citado Bernini. Oeste, ídem de José María Camacho. Mide el solar y la casa 11 metros frente y 7 de fondo.

Para precio y demás condiciones entenderse con J. R. R. Troyo y Compañía en liquidación, oficina del Licenciado don Alberto Pacheco.

San José, 1º de Mayo de 1903.

# EL DIA

Director,  
**Rafael Alpizar A.**  
Administrador,  
**Faustino Loón**

San José, 18 de mayo de 1903

## De los arrepentidos ..... se sirve Dios

¿Cuál ha sido el desenlace que ha tenido el tan comentado suceso Venegas Iglesias? El que era de esperarse.

Todo error trae consigo un arrepentimiento, aunque á veces tardío. El señor Iglesias al principio decidió hacerse el *cuerudo* y dar al lance un carácter político, que no tenía, aun cuando fuera consecuencia de su período de quijotadas; pero después la reflexión de ese proceder poco digno, que no se avenía con su *alta posición política*, de ver que la sociedad estaba estupefacta, que sus amigos no se explicaban ese proceder, que parientes y extraños le interrogaban cuál era la solución que él pensaba darle q' no era para ellos más que una, empezó á buscar una salida, una *tinterillada* como diría un leguleyo, fué afortunado y la encontró en la Constitución.

Por supuesto que nadie se la ha comprado, porque el Congreso le había concedido permiso para salir fuera del país por un tiempo indeterminado, quedaba á su elección, y esto porque el Congreso no tomó en cuenta su *alta posición política ni su naturaleza providencial*.

En cuanto al peligro de que muriera en el campo de honor, además de ser glorioso, no es más probable que el de morir en el mar víctima de un naufragio ó por una fiebre tomada en el puerto.

También nos parece que tomar la Constitución para que sirva de parapeto en estas cuestiones, es hacerle una ofensa á la Cartilla Fundamental, que todos debemos adorar, mas no profanar.

Supongamos que es cierta la razón que da de que tiene que estar un año á la disposición del Congreso: eso no obsta para que la misma noche del ataque de que *fue víctima*, se hubiera levantado un acta posponiendo para cuando fuera hábil, el lance; y además,

allí se expresarían los motivos que se alegaban para proceder de esa manera, como es costumbre hacer en esos casos. No lo hizo? Pues que con su pan se lo coma, que sufra él y no otro las consecuencias de su descuido *in voluntario*.

Dice que estas cuestiones de honor no prescriben, que el que hace una ofensa debe estar siempre en disposición de responder de ella. A esto contestamos, que con todo gusto lo aceptaríamos si así fuera la costumbre. Pero da la desgracia que hoy día no es así, porque en los países donde se estima el honor más que la vida, no se acostumbra así, sus razones hay, sino que se tiene un plazo más ó menos largo, de 24 ó 48 horas.

Ahora, si él acepta el duelo como un medio de reparar una ofensa, tiene que sujetarse á lo que acerca de él se ha establecido; el que acepta el fin, tiene que aceptar los medios, ó no aceptar nada. Se ha dicho, el hombre pundonoroso, que recibe una afrenta puede mantener *impoluto* su honor por el medio que la sociedad ha considerado idóneo, (para nosotros *idiota*) éste es el duelo. Luego dice cuáles son los requisitos necesarios para que el duelo se efectúe como debe ser. El que no acepta esa reglamentación, que rechace en absoluto el duelo, y busque otro medio de reparación.

Estas son las razones, muy lógicas, que explican por qué todo el público está de acuerdo con el proceder del señor Venegas y con la resolución muy natural y plausible de sus dignos padrinos.

HONOR.

## DE TODAS PARTES

14 DE MAYO—1903.

**ALEMANIA.—Berlín.**—La Sociedad Médica de Berlín anuncia un nuevo remedio para la tisis, llamado Sanosin. El público cree en el medicamento. Según pruebas presentadas por el Doctor Danctius á la Sociedad en referencia, el Sanosin ha curado á gran número de enfermos pertenecientes á la clase trabajadora. La cura se hace sin impedir que el paciente continúe trabajando en su oficio. El nuevo remedio, tan eficaz, impide la tos, la calentura y los sudores nocturnos; lo que permite que el paciente aumente de peso. Aun en ca-

sos muy graves se ha logrado parar la marcha de la enfermedad. El remedio fue descubierto por el Dr. Schueyder. En los círculos médicos se da gran importancia al descubrimiento.

La comisión que ha estado investigando la enfermedad llamada gusano tropical, y que ha atacado á veinte mil mineros de Westfalia, informa que solamente ataca la enfermedad á aquellos que rara vez ven la luz del sol. Es tan funesta la dolencia que cuando no mata al paciente le quita la facultad de trabajar. El Gobierno ha acordado emplear 150 médicos para combatir la enfermedad. Los remedios más eficaces son el aseo y la luz del sol.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

**Serapio Tomas**

**GRAN BRETAÑA.—Londres.**—Hoy pasó en segunda lectura el proyecto de ley para la mejora del puerto de Londres. Este proyecto fijará una sola parte de la ciudad para todos los diques, y autorizará para gastos doce millones y medio de dollars. La idea es hacer más profundo el Támesis.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

**Serapio Tomas**

**ESPAÑA.—Madrid.**—El Ministro de Hacienda ha presentado á las Cortes un proyecto de ley solicitando autorización para que el Gobierno emita un empréstito de cuatro millones de libras esterlinas.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

**Serapio Tomas.**

**TURQUÍA.—Constantinopla.**—El Sultán ha comunicado á los Gobernadores de las provincias de Turquía europea, que ellos serán personalmente responsables si aconteciesen nuevas matanzas en el territorio que está bajo su jurisdicción.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente

**Serapio Tomas**

**MÉXICO.—Ciudad de México.**—El volcán de Colima se encuentra otra vez en gran actividad. Las erupciones se suceden á cada rato; son casi continuas desde hace tres días. Anoche el cráter presentaba un aspecto muy brillante. En Tuxpán, villa situada á corta

distancia al Este del cerro, hubo anoche un temblor de tierra de extraordinaria violencia. La atmósfera está tan cargada de polvo y ceniza que no se puede distinguir á una persona á cinco varas de distancia. Al Oeste del cerro el volumen de ceniza es más grande todavía, no obstante que sopla un viento bastante fuerte. A las 3 p. m. las aguas del lago Zapotán se agitaron tan fuertemente que se creyó en la posibilidad de un movimiento subterráneo.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

**Serapio Tomas**

**COLOMBIA.—Panamá.**—Hoy se entabló proceso verbal contra el General Victoriano Lorenzo, uno de los principales jefes de la última revolución colombiana. El Tribunal está reunido en la Comandancia General de esta ciudad. Lo componen solamente Generales. Carteles fijados esta mañana en los lugares más públicos de la ciudad anunciaban que la reunión del Consejo de Guerra tendría lugar hoy á las 2 de la tarde. La noticia motivó mucha excitación. A las dos se había reunido una gran concurrencia frente de la Comandancia. Pocos minutos después de la referida hora se paró un coche á la entrada, bien guardado, del que se apeó el General Lorenzo. A las 5 p. m. estaba todavía reunido el Tribunal. Es muy probable que se le condene á sufrir la pena capital, no obstante que Lorenzo no ha confesado ninguno de los actos criminales de que se le acusa. El Presidente del Consejo es el General Esteban Huertas y el defensor del reo el Coronel Carrasquilla, miembro del Estado Mayor del Comandante.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente.

**Serapio Tomas**

**CHILE.—Valparaíso.**—No ha ocurrido nada nuevo. La llegada de grandes refuerzos militares y el establecimiento de la ley marcial han tenido el efecto de atajar las manifestaciones. La situación está completamente dominada. Por el momento no se teme que los desórdenes se repitan. Los bancos y casas de comercio abrieron de nuevo sus puertas, pero algunas tiendas continúan cerradas. Se ha nombrado una comisión de ciudadanos para

llegar á un arreglo con la unión de obreros. El Presidente propuso que se arreglara la cuestión con los patrones bajo la condición de que los operarios vuelvan primero al trabajo. La propuesta fue rechazada. Los operarios de un ingenio de azúcar abandonaron también el trabajo.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

**PERÚ.—Lima.**—Notician de La Paz, Bolivia, que ha sido sofocada la revolución en Oruro. Los revoltosos huyeron en todas direcciones.

*El Comercio*, de esta tarde, avisa que no ha habido un solo caso de plaga bubónica en el Callao, desde aquellos que se supone hubo en el molino de harina y en esta ciudad. Se acentúa más la opinión de que la tal plaga jamás ha existido en el Perú. Las medidas preventivas, sin embargo, continúan debidamente. Telegramas recibidos de Pisco avisan que solamente un caso dudoso existe allí.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N° 531

**FRANCIA.—Brest.**—Ayer llegó á la altura de este puerto la escuadra alemana al mando del Príncipe Enrique de Prusia. Casi al mismo tiempo arribó la escuadra francesa del Norte. La llegada de la escuadra del Príncipe Enrique motivó conmoción y comentarios. Los navíos alemanes dispararon una salva de 11 cañonazos, á la cual contestaron las baterías de tierra y el navío insignia francés.

*Masseua.*—La escuadra alemana se compone de 7 acorazados y 2 cruceros. El Comandante del navío insignia alemán hizo una visita al Almirante Decourthlli y éste se la devolvió abordo del *Ariadne*. La escuadra alemana procede de Kiel y va en camino para España y Portugal.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

**ITALIA.—Roma.**—El Papa ha expresado su intención de exponer en el próximo Consistorio las relaciones entre la Santa Sede y Francia. La exposición se hará en forma de una alocución. En el trato de este asunto el Pontífice se guía-

**TALLER DE SASTRERIA**  
—ODEO—  
**RANSITO VARGAS A.**

Se ha trasladado á la Calle 19 Sur, N° 190, frente á *La Bicicleta*  
Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc.  
Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado.  
Telas finísimas y materiales de primera.  
Allí encontrarán todo lo que desee la gente elegante.  
**PRONTITUD, ESMERO y HONRADEZ**

rá por el desenvolvimiento de los acontecimientos. Francia tiene ya el número completo de cardenales que le corresponde, y así es que la iglesia no tiene que pensar en elevar ningún prelado al cardenalato. El Vaticano desea evitar toda dificultad seria con Francia.

Muebles encausticados, listos para venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

FRANCIA.—*París*.—Es muy probable que el proyecto para la construcción del ferrocarril de Bagdad será presentado de nuevo en una forma completamente diferente. El fracaso del otro, en su forma original, fué debido á que el Gobierno y financieros británicos le negaron su apoyo. Ahora se proyecta hacer del ferrocarril en referencia una vía internacional con una administración idéntica á la del canal de Suez. Las recientes negociaciones se suspendieron debido á que la Gran Bretaña,—no la Francia, no quería que Alemania tuviera la preponderancia en la empresa. El plan de ahora es hacer internacional la empresa dando por turnos la presidencia á cada una de las potencias en relación. Hay motivo para creer que los intereses oficiales y financieros aprobarán esta propuesta.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

ITALIA.—*Roma*.—Hace poco el Cardenal Satollie se dirigió al Papa pidiéndole que confiera un título de nobleza á Mr. Martín Maloney, de Filadelfia, como recompensa á los grandes donativos que Maloney ha hecho á la Iglesia y á sus esfuerzos en pro del catolicismo. El Pontífice le ha conferido el título de Marqués.

#### CORRESPONSALES

### La paz en Liberia

Las correspondencias últimamente venidas de Liberia nos especifican el buen estado de paz y concordia que reina en aquella lejana provincia. Ya los guanacastecos gozan de un ambiente muy lejos de ser igual al que tenían antes. Tanto el señor Gobernador como los buenos hijos del Guanacaste han colaborado con todos sus esfuerzos para que haya unión, progreso y libertad.

Muy bien: eso enaltece mu-

cho y habla muy alto del patriotismo de los hijos de aquella región que muy bien han sabido apreciar las altas miras del nuevo Gobierno del Licenciado Esquivel.

\*El guanacasteco es hoy hombre libre, trabajador, tranquilo y no está sujeto á parciales autoridades; y estoy seguro que á ese paso y con gobiernos de la índole del actual, nuestra provincia, de fértiles productos naturales, alcanzará uno de los más altos peldaños de la República.

Don Diego Chamorro y don Jerónimo Chacón, nombrados por el actual Jefe de la Nación, Gobernador y Comandante respectivamente, dejarán grabados sus nombres en la memoria del guanacasteco honrado, amante del progreso y de la cordialidad.

POLITO.

#### SECCION AJENA

### LIMON

Querido Rafael:

Hace días que no le escribo porque me había propuesto no emborronar papel inútilmente, sí, inútilmente porque en este bendito puerto vivimos aislados del mundo y nuestra humilde voz no se oye, aunque se le seque á uno la garganta de gritar; porque qué quiere, don Rafael, no hay peor sordo que el que no quiere oír, ni peor... que el que no quiere entender.

En fin, le daré una noticia nueva que es de importancia, de importancia, sí, porque es costumbre cuando entra una autoridad á un lugar, su estreno lo hace con la raza perruna, á quien se declara guerra sin cuartel; ó al revés, cuando ya están para dejar el puesto que ocupan, fusilan toda la raza canina principalmente los perros de aquellas personas que no queremos, para dejar gratos recuerdos. Pues amigo don Rafael, apesar de haber algunos casos de fiebre amarilla, según lo dice el Dr. Steigal, ayer se han envenenado más de cien perros, que dicho sea de paso, han pasado á mejor vida; lo que sí no es extraño es que algunos de ellos nos queden debajo de los pisos, purificando el aire con su estado de descomposición. Con tanto bueno que hace nuestro bueno y *mag-na ni mooooo* Gobernador, cómo no hemos de procurar conservarlo á toda

costa? Sí, don Rafael, se está dando á conocer tanto el señor de la Guardia que cuidado si no lo hacemos diputado, para que nos represente en el Congreso.

Se dice que el Regidor Lucas D. Alvarado no concurrirá á las sesiones municipales; se dice, pero no me consta, y parece que es porque no quiere sancionar con su presencia actos ilegales del Gobernador, quien gira á discreción sobre los fondos, y sólo quiere que se haga su voluntad; y luego dicen que no tenemos libertad é independencia en el Municipio! Parece que el señor de la Guardia ha hecho venir una máquina de escribir y un magnífico escritorio por cuenta de los fondos, y que cuesta (C. 560-00) quinientos sesenta colones; (*que viva la patria por si en otra no me veo*). En fin, el Regidor Alvarado no debiera separarse porque al fin su presencia infunde respeto, pero él no quiere; hace un mes que no hay sesión municipal por que el Monarca no la ha ordenado y desde Febrero no se sabe cómo anda el movimiento de caja; adelantamos como ecangrejo; pero deja esto por hoy su amigo,

CIPRIANO

Limón, Mayo 15 de 1903.

### Duelo

Pesar profundo nos ha causado la noticia de la muerte de don Vicente Monge Esquivel.

Nosotros que lo conocimos desde nuestra infancia y que supimos apreciar su mérito y sus virtudes, ahora tócanos sentir profundamente su eterna separación de entre nosotros; pero no hay caso, nos conformaremos! y que en paz descansen el respetable anciano; y á sus hijos y demás parientes les enviamos nuestras expresiones de condolencia, y que les conste que somos patísipes de su justo dolor.

Martín y J. Elías Ramos

Grecia y Naranjo Mayo 14 de 1903.

#### HECHOS Y DICHS

Enlace.—Hoy á las 5 de la madrugada se efectuó en el templo de La Soledad el matrimonio de nuestro amigo don Jesús Brenes con la señorita

Esperanza Pastor. ¡Felicidad eterna les deseamos!

Falleció un niño del comerciante italiano don Carlos Berzzola. Reciban nuestro pésame sus afligidos padres.

Lucía.—Esta preciosa obra está ensayando la Compañía Lambardi.

La escuela de párvulos N° 2, situada en la Avenida Central E., ha clausurado sus tareas hasta nueva orden, por tener que hacerse algunas reparaciones al edificio que ocupa.

El banquete que preparan los domingueños para obsequiar al señor Presidente de la República, de seguro que va á poner más *calientes* que el toro Palomo a los cuatro de la intransigencia y del despecho. ¡Ya veremos cómo se *despachan* los niños de *El Centinela*, enemigos á todo trance del actual ilustrado Gobierno! Los civilistas, los *chamarriadores* del 3 de Mayo, sufren en presencia de tantas y tan espontáneas manifestaciones que reciben los hombres que hoy, para dicha de todos, gobiernan nuestro país.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de *José Figueredo*

Ayer á la 1½ p. m. reunióse el gremio de tipógrafos en el Salón Boliche; se procedió á la elección de la Directiva en propiedad, dando este resultado: Presidente, Daniel Ureña; Vicepresidente, Abraham Madrigal; 1er. Secretario, Eduardo Fournier; 2º Secretario, Cornelio Salazar; Tesorero, Aristides Sánchez; Vocales: Luis Benzona, Víctor Salazar, Gerardo Vega y Pedro de la Paz.

Teatro.—El sábado se cantó en el Nacional, con muchísimo éxito, la bellísima ópera de Verdi, "Baile de Máscaras." Las señoritas Revers y Scotti estuvieron, como de costumbre, admirables; como buenos se portaron también los señores Mauro, Cattadori, Venturini y Lombardi. Es de creerse que repetirán esa obra que tanto gusta á nuestro público.

Ayer, en la *matinée* se puso en escena "Caballería Rusticana"; en la noche, por repentina indisposición de la señora Bastia, no se cantó sino el 1º y parte del 2º acto del "Trovador" y "Caballería." Los artistas en general nada dejaron que desear. La orquesta se hi-

zo acreedora á calurosos aplausos y á la repetición del hermoso *Intermezzo*. ¡Bien por el Maestro Barducci y por los profesores!

Parece que no fué muy bueno el trato que en la Uvita recibieron los pasajeros del *Montserrat* sujetos en aquel lugar á cuarentena. ¿Y eso?

Clases de Solfeo y Teoría Musical á precios económicos, en la Escuela de Música "Santa Cecilia."

No tiene rival.—El Dr. J. M. Paredes, de San Salvador, escribe:

"Siempre fuí partidario de la aplicación de los fosfatos calcáreos en las afecciones tuberculosas y de origen linfático. Los felices resultados obtenidos con la inapreciable "Emulsión de Scott" han superado mi orgullo de médico, y no pierdo ocasión de prescribirla, aun en la convalecencia de las múltiples afecciones que ocasionan trastornos profundamente del organismo.

Esa preparación, como reconstituyente, no tiene rival en los anales terapéuticos."

Montserrat sujetos en aquel lugar á cuarentena. ¿Y eso?

Por ahí sale *El Obrero* diciendo que viene á llenar un vacío. ¡Cómo será ese vacío!

Anoche al salir de un baile por el Barrio de Amón, varios muchachos armaron la de Dios es Cristo por una bendita guitarra; se dieron de mojicones, y un joven Calvo sacó su revolver para disparar al aire, ocurriéndosele á última hora dirigirse con el *argumento* ese de cinco tiros al grupo de jóvenes; afortunadamente no sucedió nada lamentable. El mentado Calvo huyó, pero un policía se le puso atrás y lo *pescó*.

Es probable que la Compañía Lambardi emprenda viaje para Limón, pues ya desapareció el temor de la peste bubónica.

Voló al cielo el menor de los niños de don Francisco A. Damos nuestro pésame sentido á él y á su señora esposa.

### Ricardo Kriebel

DENTISTA AMERICANO

Ha trasladado su despacho á la casa que queda frente á la de don Federico Tinoco.

PLATERIA Y RELOJERIA  
DE  
VICENTE PALAVICINI



Av. Central Deseando facilitar á mis clientes la llegada á mi establecimiento, he dispuesto trasladarlo á la Avenida Central, 100 varas al Oeste de la botica de *La Violeta*, frente á *El Cometa*. Tendré abierta mi

RELOJERIA —v— PLATERIA

desde las 6 de la mañana hasta las 8 de la noche

Todo trabajo se despacha á la orden del cliente

# Gran Fabrica

RUEGO AL PÚBLICO  
se digne visitar mi

-o DE o-

## MUEBLES

almacén de 7  
a. m. á 7 p. m.

UNICA

—EN—

Costa Rica

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Modelos extranjeros

—Y—

ESTILO

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

### AVISO

Para liquidar la sociedad comercial

J. R. R. Troyo y Compañía

y la agrícola que de hecho ha existido en Cartago con la denominación de

Troyo Hermanos,

de las cuales somos hoy únicos dueños, hemos nombrado liquidadores con las facultades de apoderados generalísimos, á los señores don Alberto Pacheco y don Enrique Goicoechea, quienes podrán ejercer el mandato conjunta ó separadamente.

San José, 12 de marzo de 1903.

Rafael Angel Troyo.

Rogelio Troyo.

### Buen negocio y de gran oportunidad

Por no poderse atender se vende en este puerto y en su mejor sitio, UN HOTEL que cuenta con numerosa clientela y habitaciones amuebladas donde se pueden alojar hasta cincuenta pasajeros, pudiendo aumentarse éstas á juicio del comprador.

Para informes, dirigirse en Limón á los que suscriben

GONZALEZ & TICHENE.

Limón, 11 de Abril de 1903.

¿Desea Ud. aprender el inglés con perfección?

Ana Berry ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación, 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á \$4.00 el mes; y cuando sean más de los alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

## VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor. tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes

# BARBERIA

-D E-

## MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

### El Específico de la Tuberculosis.

De todas las especialidades farmacéuticas conocidas ninguna es tan agradable al paladar, tan indispensable á la salud y de reputación tan sólida como la Emulsión de Scott.

Ningún medicamento la aventaja en eficacia. La fama de que goza tan mercedamente no ha sido disputada por ninguna otra sustancia farmacológica; los médicos de todo el mundo la preconizan como el más excelente agente terapéutico contra la tuberculosis, la escrófula, el raquitismo, el linfatismo y todas las enfermedades que reducen el organismo á la miseria fisiológica. La

### Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y Sosa

casi puede decirse y no sin razón que es el específico de la tuberculosis, especialmente cuando se usa á tiempo. Tales son sus admirables resultados en esta común enfermedad.

Exíjase la legítima. De venta en las Boticas. SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.

7A

Tipografía de Jenaro Valverde

# LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y Cº

Calle 17 Norte, Nº 258

## Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

### IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

### POR 20 COLONES

mensuales se alquila uno de los MERCADITOS de la Soledad, con la sola condición de que no se pongan allí ventas de carne. Entenderse con

JORGE ECHEVERRÍA

## Es Ud. episcopal?

Digo, ¿es Ud. violinista, guitarrista, violoncelista etc. y no toca porque tiene destapado, roto ó dado al traste su instrumento? Pues lléveselo á JESÚS PRADA, que él se lo compondrá estupidamente, dejándolo con un sonido inimitable.

¿Quiere Ud. un magnífico bastón, de cocobola, ñámbar, sahínillo, guayacán, ron-ron, de lo más fuerte, propio para dar garrotazos en salve sea la parte, ó para flechar mejor á la novia? Pues diríjase á JESÚS PRADA, que él los vende á bajos precios.

¿Quiere Ud. ser un Arcas ó Aguado en eso de puntear la guitarra y arrancarle á las..... cuerdas, dulces sonidos que recrean el oído? Pues tome como profesor á JESÚS PRADA, bien conocido guitarrista que habla con la guitarra.

Se le encuentra en su casa de habitación, Avenida 12 Este, detrás de la Dolorosa.

## TIPOGRAFIA

-o DE o-

### JENARO VALVERDE

En este taller se hace toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico, como folletos, periódicos, hojas sueltas, memorandums, listas para trabajadores, facturas, recibos, invitaciones para matrimonios, bautismos y entierros etc.

Ediciones correctas!! Prontitud y esmero!! Impresiones nítidas!

—o— CAJISTAS COMPETENTES Y DE GUSTO —o—